

Association québécoise pour l'avancement des Nations Unies Pour un développement durable en Haïti

473, rue de Cannes app. 304, Gatineau (Québec) J8V 4E6 819 568-7462 www.aqanu.org www.facebook.com/aqanupourhaiti

Rapport Annuel du Président de « Association Québécoise pour l'Avancement des Nations Unies [AQANU] à l'Assemblée Générale Annuelle [AGA] du 18 Novembre 2023

Si les activités de l'Association étaient limitées par effets néfastes de l'épidémie mondiale de Covid 19 encore en 2021-2022 et que graduellement les forces humaines bénévoles vives de AQANU ont pu nous permettre de progresser, ce fut plutôt le terrible inhumain état d'insécurité devenu chronique en Haïti qui a continué à limiter sérieusement le progrès de nos partenaires paysans haïtiens dans les mornes et les régions des villes d'Haïti. Le mouvement des paysans , des paysannes pour acheter les produits dont ils ont besoin, pour descendre vendre les produits de récoltes sont toujours bloqués, c'est toujours une question de survivance et une question épineuse de se protéger contre les enlèvements, kidnappings, demandes de rançons, viols des femmes, des femmes âgées, tueries gratuites avec les cadavres gisant dans les ravins tout seul à ciel ouvert, se cacher en empruntant des nouvelles routes de fortune, de pillage et incendies des quartiers comme Carrefour, Martissant, Carrefour-Feuilles, Bas-Delmas. Les structures internationales comme les Nations Unies, l'OEA, CARICOM ont eu des réunions et des réunions avec des plans d'urgences de sauvetage de la Nation mais jusqu'à la date du 18 Novembre 2023 aujourd'hui, date de notre AGA, anniversaire de la Bataille de Vertières consacrant la victoire des esclaves sur l'Armée très puissante esclavagiste de La France de Napoléon nos amies, amis les Haïtiens sont encore dans les ténèbres inhumaines de la tyrannie des gangs armés. Ce serait ignorer la condition de lutte de nos partenaires paysans que ne pas prendre le temps de le souligner. Un tout petit groupe de 4-5 personnes d'entre nous avec nos frais personnels dit les Amis de Plésir avait hébergé pour trois mois jusqu'à la fin de juin 2023 Plésir le président de l'EPPMPH en fuite pour se protéger et qui est retourné vivre plutôt dans le Plateau Central, loin de ses activités d'accompagnement des paysans et paysannes de Rivière-Froide. Notez qu'au niveau de l'AQCOCI il y a eu plusieurs séances de formation, d'éducation sur l'insécurité en Haïti et des rapports détaillés chaque semaine sur l'évolution des zones dangereuses dans tout le pays.

Selon la journaliste bénévole Hélène Ruel de l'AQANU Victoriaville, dans un de nos cyber-bulletins mensuels, l'AQANU MAGAZINE DU 1^{ER} MAI 2023 le président de l'AQANU dans son allocution pour le Déjeuner Bénéfice de l'AQANU Outaouais a dit : « *Le Peuple ne mourra pas. Le peule ha*ïtiens *ne mourra pas »* et donc AQANU dans toutes ses forces vives des diverses régions du QUÉBEC a continué son travail d'accompagnement des paysans et de nos partenaires en Haïti tout en prenant les précautions nécessaires et nous n'avons pas eu de voyages de nos représentants là-bas. Nous avons utilisé le zoom, WhatsApp et d'autres moyens et c'est ce rapport amoindri, aminci de circonstances que je vous présente aujourd'hui.

Le plan du rapport annuel du président est un résumé du Bilan de l'année 2022-2023.

A. Vie Démocratique et organisationnelle.

Le conseil d'administration à qui, lors de l'AGA novembre 2022, vous aviez donné la mission de gérer les affaires de l'Organisation était composé de : Dr Emilio Bazile, président, M. Louis Jocelyn, Vice-président, Mme Marie Lisa Guérin, secrétaire, Mme Danielle Massicotte, trésorière, tous de AQANU Outaouais, Mme Julie Ostiguy, Trésorière adjointe, AQANU Granby, M. Jean Max St Fleur, administrateur, AQANU Montréal, AGR. Richardson Eugène, administrateur, AQANU Bois-Francs. Notons que pour son deuxième mandat de deux ans l'agronome Eugène n'a pu participer à aucune des réunions du conseil.

- Le comité de projets est dirigé par notre Reginald Sorel, AQANU Bois-Francs
- Le comité de Communication a pour responsable Jean Max ST Fleur, AQANU Montréal
- Le Chargé de projets auprès de *Affaires Mondiales du Canada*, et du *Ministère des Relations Internationales et de la Francophonie* du Québec : Pierre Gosselin, AQANU Outaouais
- Le Chargé de projets auprès des organisations syndicales Reginald Sorel, AQANU Bois-Francs.
- La Responsable du site Internet de l'Association et de la page Facebook de l'AQANU: Pierrette Ruel, AQANU Granby
- Responsable du Cyber-bulletin à la rédaction : Hélène Ruel et Ricardo Germain à la mise en page

L'intégration des nouveaux membres s'est poursuivie, le guide de l'année a été mis à jour. Nous avons eu 11 réunions mensuelles de décembre à novembre avec un mois de vacances en juillet. Les responsables au CA des comités régionaux reçoivent le procès-verbal des régions et les régions reçoivent le procès-verbal du CA

En préparation de l'AGA les rapports des régions et des différents comités ont été demandés, une bonne recherche et négociation de Marie Lissa Guérin nous a permis d'avoir du Président de UPA DI, la salle réservée ici pour la réunion d'aujourd'hui. Pour l'application de notre plan organisationnel nous avons reçu tous les procès-verbaux du CA envoyés aux régions. Et avons reçu pour les réunions du conseil les rapports des régions et des comités surtout le comité du projet dirigé par Reginald. Dans le cadre de la Pérennité de l'AQANU la vivacité des régions, leur implication dans la vie démocratique du conseil d'administration est encouragée et pour chaque région il y a un représentant au niveau du CA comme Dr Bazile pour l'Outaouais, Jean Max ST Fleur pour Montréal, Julie Ostiguy pour Granby, Danielle Massicotte pour Bois-Francs en plus de recevoir les procès-verbaux des régions. Les membres du CA sont très souvent présents dans les grandes activités de levée de fonds et de sensibilisation de toutes les régions comme par exemple le Marathon de Longueuil en Mai pour Montréal nous avons vu des coureurs chevronnés de circonstances comme Pierre Gosselin, Danielle Massicotte, Dr Bazile, etc., la participation des membres des régions aux activités d'une autre région est à souligner comme la présence de Lise et Pierre Dextraze, des membres de Granby, des membres de Montréal comprenant Jean Emmanuel Léon sa femme Francesca Dunéant et leurs deux enfants au Déjeuner annuel de l'Outaouais pour ne nommer que ceux-là, c'est très important cette marque de solidarité et de support entre le régions qui aussi ont des projets en commun comme Granby et l'Outaouais, Montréal et Granby. Nous encourageons beaucoup au niveau du CA cette solidarité essentielle et utile resserrant les rangs et renforçant les capacités organisationnelles.

L'intégration des nouveaux membres élus s'est poursuivie surtout avec le travail de Danielle Massicotte encadrant Mme Julie Ostiguy dans la fonction de trésorière adjointe qui est une tâche d'importance significative. Tous les protocoles d'ententes pour des projets avec des partenaires sont signés par le

président du CA avec comme témoin le responsable de ladite région. Ainsi nous avons travaillé selon les règlements, les politiques et orientations de l'AQANU.

Planification Stratégique 2023-2024.

Notons que la dernière Planification Stratégique remonte à près de 15 ans et peut-être plus. C'est un outil important pour notre vie associative. Un de nos membres qui, le plus souvent est le leader dans la préparation de ce grand événement dans notre association, a eu des problèmes de santé significatifs et les premières rencontres préparatoires projetées ont été reportées, cette fois-ci nous avons commencé des démarches pour aller chercher du financement à cet effet auprès d'une association le « Groupe 37-37 » de Montréal et nous attendons les résultats, nos travaux vont commencer dès le début de l'année 2024.

Secrétariat

Vu l'importance du secrétariat et la gestion des dossiers de l'Association nous avons continué à bénéficier du dévouement presque sans limite et de la compétence de Marie Lissa Guérin. Les procès-verbaux de toutes les rencontres ont été soigneusement produits, adoptés, signés ainsi que les documents y référents, les correspondances et la politique adoptée cette année. Les procès-verbaux des comités régionaux, le rapport des représentants des régions au CA nous aident à apprécier les efforts, la qualité du travail des Comités Régionaux pour rencontrer les grandes orientations de l'AQANU national. Les extraits des propositions adoptées sont envoyés aux responsables de projets des comités régionaux. Notez que tous les documents se retrouvent sur le site WEB dans la section réservée aux membres. Les documents et procès-verbaux de l'Association sont conservés finalement au Dépôt des Archives du Québec grâce au travail de Pierre Gosselin.

B. Les Comités

Comités nationaux

1) Comités du Cinquantième anniversaire

Les mandats des Comités du 50^{ème} et de la Soirée des Retrouvailles, après leur superbe travail pour réussir ce grand évènement du 50ème anniversaire de l'AQANU, ont été terminés. En effet pendant l'année toutes les Régions ont organisé des corvées, des rencontres, des activités de levées de fonds et de sensibilisation du public Canadien. C'était la grande fête à tous les niveaux comme dans l'Outaouais, Granby, Montréal, Bois-Francs [Victoriaville]. Une analyse des orientations de projets de l'AQANU au cours des dernières 50 années a été faite lors d'une rencontre spéciale avec les responsables de projets comme Alain Talbot, Aldéo Daigle, Pierre Gosselin, Grégoire Ruel, Emilio Bazile, Danielle Massicotte, ce qui a démontré, à travers les projets d'accompagnement des partenaires paysans en Haïti, l'augmentation de compétence dans le domaine de la production agricole, des jardins agroécologiques, de la FEPPMPH, des projets d'adduction d'eau potable qui fonctionnent 50 ans plus tard, d'Alphabétisation du partenaire, devenue nécessaire au cours de l'exécution de projets lui permettant de mieux comprendre et réussir, des projets d'éducation et de formation amenant des changement de comportement et de vie, la construction de l'Ecole Professionnelle Sergent Marc Gallagher des PSST à Rivière Froide en continuité avec la formation des paysans pour que leurs jeunes puissent avoir un métier, une profession comme la charpente, les Techniques agricoles, le Secrétariat etc., plus de 270 projets pour plus de 16 millions de dollars ont été réalisés.

Mais le plus grand point était d'avoir été capable de réunir lors de cette soirée de 50ème à La Prairie, les trois signataires de l'acte de naissance officiel de l'AQANU soient MM. Roland Gingras, Robert Arseneault et Pierre Dextraze accueillis et présentés par le président actuel de l'Association dans son discours de circonstances. Ça c'est l'esprit de continuité et de longévité très rare à trouver dans une organisation bénévole. La journaliste Hélène Ruel a fait écho de tout cela dans la revue de décembre 2022 de l'Association. Nous avons eu plus de 62 participants à cette soirée de Retrouvailles. Nous, Danielle Massicotte, Pierre Gosselin, Dr Emilio Bazile, Marie Lissa Guérin avons été reçus en session au Parlement Canadien par le député Alain Rayes de Richmond-Arthabaska, pour recevoir un certificat de Reconnaissance du Parlement canadien et également, M. Reginald Sorel, Mme Huguette Laflamme, M. Ricardo Dorcal ainsi que Roland Gingras et Robert Arsenault ont été reçus par le député d'Arthabasca à l'Assemblée nationale du Québec pour une pareille reconnaissance. De plus nous avons reçu une déclaration du Député Steven MacKinnon de l'Outaouais et de la Députée fédérale de Shefford, Andréanne Larouche.

2) Comité de Communication

Il est composé de Jean Max ST Fleur, responsable et de Pierre Gosselin, Pierrette Ruel, Hélène Ruel et Ricardo Germain. Les membres du comité ont fait leur travail de collecte d'information, d'archivage, de production professionnelle du Magazine de l'AQANU chaque mois, par Mme Hélène Ruel, avec la collaboration de Ricardo Germain et de Pierre Gosselin et enfin la préparation des textes et documents pour le site Web par l'infatigable Pierrette Ruel. Cependant le comité n'a pas fait de réunions de travail cette année malheureusement et nous n'avons eu pas de rapports réguliers.

3) Comité de Projets

Le responsable est l'infatigable Reginald Sorel et les autres membres sont Mme Christiane Bruyère et M. Luc Allaire. Son rôle est principalement de :

- Analyser et recommander au conseil d'administration les projets de développement.
- Mettre à jour les politiques et procédures reliées aux projets.
- Avoir une vue globale sur l'ensemble des projets pour proposer une réflexion et des recommandations

Nous avons eu de Reginald Sorel l'opportunité de regarder à chaque réunion du CA le tableau résumant l'évolution des projets en cours dans toutes les régions. Ce Comité a présenté au CA des recommandations pour tous les projets des régions en vue du vote pour approbation. Louis Jocelyn avec son expertise en développement de projets a commencé cette année sa fonction de travailler avec les régions pour l'identification et la préparation des plans de projets. Cette fonction va être redéfinie lors de la prochaine Planification Stratégique de 2024.

4) Responsables de dossiers au national

- Le responsable de la Sécurité et de la gestion des risques est Jean Max ST Fleur. Nous avons toujours un membre qui assite aux séances de formation et de coordination données par l'AQOCI.
- Prévention de l'exploitation et des abus sexuels [PEAS] : Marie Lissa Guérin est responsable de ce dossier pour le CA. Elle a assisté aux rencontres de formation et d'échanges de l'AQCOCI et de Activer le changement, un organisme mis sur pied par le Fédéral pour aider les organismes de bienfaisance.

5) Soutien aux Comités Régionaux

L'ossature essentielle de l'AQANU est faite de ses Comités Régionaux responsables de recevoir les projets des partenaires paysans d'Haïti, les analyser selon les grilles de fonctionnement de l'AQANU, les accepter ou refuser, les présenter au Comité de Projets de l'AQANU pour études et qui les envoie au CA pour le vote en vue d'approbation finale nécessaire. Donc c'est la fonction essentielle des Régions qui aussi font des activités de levée de fonds, de sensibilisation du public canadien aux problèmes de développement international. Ils ont un comité exécutif fonctionnel élu localement, des réunions de leur conseil exécutif avec rapport mensuel au CA, en général ils ont leur AGA aussi. Le CA a nommé un représentant de régions à ses réunions régulières qui font rapport. La trésorerie offre un support soutenu pour la gestion financière lors de la réalisation des projets des régions. Les membres du CA et des comités régionaux sont en support aux régions pour la résolution des problèmes. Le CA de l'AQANU participe à toutes les activités officielles de levée de fonds et de sensibilisation du public tenues par les régions.

Par rapport à la réalisation d'activités menées par le conseil afin d'appuyer les régions dans leurs projets on n'en a pas eu cette année mais des membres ont fait des démarches pour appuyer les régions dans le financement de leur projet.

Comités Régionaux ou AQANU régionales

AQANU Bois-Francs [Victoriaville]

L'agronome Richardson Eugène est le responsable ainsi que membre du CA de l'AQANU. Danielle Massicotte est la représentante au CA. Nous avons reçu des informations pertinentes de leur fonctionnement, de l'avancement de leurs projets principalement par Reginald Sorel. C'est là aussi que se trouve la journaliste de l'Association Hélène Ruel, Mme Annick Racine, M. Sylvain Chartier. Ce comité a eu deux réunions dans l'année, a un Club des Cents. Ils ont terminé le Projet d'élevage caprins du Groupe SOJETHO [Solidarité des jeunes de Thomonde), dans le Plateau Central, aussi le Projet Soutien scolaire a Pilate et Ravine Trompette, département du Nord. Ils sont en attente d'une demande de projets.

AQANU Granby

Il est dirigé par le professeur à la Retraite Clément Roy et son équipe comprenant Julie Ostiguy, trésorière adjointe au CA de l'AQANU, M. Ricardo Germain, M. Robert Marquette, Mme Pierrette Ruel membre du Comité de Communication et responsable du site Web et de la Page Facebook, M. Jean Luc Nappert, M. Pierre Brun. Ils ont un comité exécutif, ont fait cinq réunions du comité cette année et une AGA. La levée de fonds principale consiste à la vente du café Noula dont ils assurent également la mouture et l'emballage localement et une activité annuelle de levée fonds et de sensibilisation à laquelle participent des personnalités politiques comme la Député fédérale, d'autres membres de la communauté impliquées avec eux. Leurs projets vont bon train. Ils ont le Projet CARBONEUTRE AYITI en Association avec l'UPA DI qui se poursuit à Baptiste et est dans sa première année de réalisation. Les projets Aquaponie et Œufs de table à Fort Liberté, département du Nord Est avec le partenaire PSST sont terminés. Le projet Aquaponie et Hydroponie se poursuit ; le projet de Moringa à la ferme Agro-alimentaire de Fort Liberté, département du Nord Est en collaboration avec les PSST se poursuit avec le financement de la Fondation Louise Grenier. Ils ont des collaborations avec AQANU Outaouais, et AQANU Montréal pour leurs projets.

AQANU Montréal

Dirigé par M. Emmanuel Léon avec Mmes Danielle Marcotte, Jeannine Paré, Andrée Fortin, Francesca Dunéant, Nikette Lorméus et M. Witchner Lorméus et M. Jean Max St Fleur, membre du CA et responsable du comité de Communication. Ils ont un conseil, un Club des Cents, ils sont très actifs aussi avec des activités de levée de fonds et sensibilisation du public comme Le Marathon de Longueuil en Mai, le traditionnel Quillethon à Terrebonne, très courue, la vente de café Noula. Les membres du CA participent à ces activités utiles et importantes. Ils ont des projets comme l'Économie Circulaire, en appui à AQANU Granby ainsi que Les Cantines scolaires à Rivière-Froide, en partenariat avec l'UPA DI.

AQANU Outaouais

Les membres ont une structure très organisée et structurée avec un conseil exécutif directeur, avec une présidente Mme Gertha Decoste, Vice-Président Dr Emilio Bazile [membre du CA et président du CA], l'infatigable géant Pierre Gosselin, membre responsable aussi pour le cyber-bulletin de l'AQANU, responsable des activités de financement de l'AQANU Outaouais, rédacteur en chef du cyber-bulletin, trésorier Gilles Lavoie, les autres membres actifs sont M. Louis Jocelyn membre du CA expert en développement de projets, la très grande dame Marie Lissa Guérin qui est aussi secrétaire du CA, Mme Véronique Ruel, Mme Beatriz Aronna. Ils tiennent des réunions mensuelles avec un mois de vacances en juillet. Ils ont un Club des Cents très actif, de plus de 76 jusqu'à 96 membres parfois, ils ont une AGA régulière ou les membres du conseil sont élus, ils ont plusieurs activités annuelles de levée de fonds et de sensibilisation du public comme le Déjeuner Annuel devenu une institution ou vous allez retrouver des représentants d'autres organisations, des têtes de pont comme Alain Talbot, Jean-Jacques Loyer etc. des députés et anciens députés de la région de la capitale nationale comme M. Fergusson devenu leader du Parlement Canadien, les maires, les anciens maires, des hommes et femmes d'affaires, des citoyens et citoyennes avec toute leur famille qui en font une sortie annuelle de la région de Gatineau et Ottawa. Ils ont des relations spécifiques avec d'autres organisations de la région comme St Vincent de Paul, d'autres ONG de la région, la Maison Alonzo Wright, Foie et Télévision Chrétienne. L'organisation ST Vincent de Paul fait appel à l'expertise de certains membres pour pouvoir remplir les obligations de la Mairie, les Chevaliers de Colomb s'associent à eux pour leurs activités de levée de fonds auprès des automobilistes [barrage routier. Les grosses organisations de la région comme Le Festival des Montgolfières de l'Outaouais se servent de leur bassin de bénévoles moyennant une compensation financière substantielle ; Ils ont La célébration culturelle de la soupe du premier janvier haïtienne chaque année et ils organisent chaque été leur traditionnel pique-nique d'été au Lac Lemay pour remercier leurs bénévoles Ils prêtent main forte aux autres régions comme Montréal et Granby pour les activités publiques.

La région de l'Outaouais continue à supporter le développement de l'École de formation professionnelle Sergent Marc Gallagher en offrant des demi- bourses aux étudiants, le parrainage scolaire pour les enfants du primaire et du secondaire des écoles gérées par les PSST à Rivière Froide. Également à Rivière Froide dans le département de l'Ouest des projets gérés avec la FEPPMPH. À Corail, département du Sud avec le couple Gertha et Michel Decoste et leur partenaire là-bas, l'ADC, à Liancourt, département de l'Artibonite et cette année à Papaye, Hinche, Département du Centre avec les Psst dans la production agricole ; ils ont des projets conjoints avec AQANU Granby à Fort Liberté, département du Nord Est. Leurs partenaires directs sont les PSST, l'UPA DI, la FEPPMPH.

Leur projet cette année TIC-BAI dans sa réalisation est important, il a permis de former des enseignants pour diffuser des cours en ligne.

C. Éducation, sensibilisation, plaidoyer

Cette année nous avons continué à assister au cours et aux conférences données par l'AQOCI. Principalement Marie Lissa Guérin, notre secrétaire a participé aux assemblées du FISIQ et aux sessions de formations offertes dans le dossier de la Prévention de l'exploitation et des abus sexuels [PEAS].

D. RELATIONS DE PARTENARIAT

Les partenariats de l'AQANU se poursuivent avec nos partenaires comme PSST, FEPPMPH, Friends of Mark Gallagher, AQOCI, UPA DI, FSS, TSF, CCNB, NOULA, SOJETHO, BAI, SLD importations, les syndicats de l'enseignement OECTA, FEC-CSQ, CEQ], Fondation Louise Grenier, Fondation Roncalli, les Artisans de Paix Internationale, Association Québec-Plateau Central [AQPC].

Les échanges avec nos partenaires de longue date sur la mission et les orientations organisationnelles pour une compréhension mutuelle et pour un développement durable en Haïti se poursuivent avec des communications constantes malgré la situation d'insécurité en Haïti.

E. Préparation de l'AGA 2023 du 18 Novembre

Les réunions du CA de Septembre, Octobre et de Novembre sont consacrées à cette préparation. Nous avons pu cette année encore obtenir du Président UPA DI M. Hugo Langelier-Beauregard la salle de réunion du Conseil général pour notre réunion d'aujourd'hui anis que le matériel audiovisuel nécessaire et nous les remercions.

F. PÉRENNITÉ DE L'AQANU

L'ensemble de notre fonctionnement décrit plus haut et des projets constituent des moyens d'assurer la pérennité de **l'AQANU** qui rentre dans sa 51 -ème année d'accompagnement en solidarite ak peyzan ayisen yo!

G. Les Projets

Pour résumer et finaliser les projets en cours 2022-2023 l'AQANU dans son plan d'accompagnement et d'augmentation de capacité or4ganisationnelle des partenaires d'organisations paysannes d'Haïti est orientée vers le financement des projets de ses partenaires aussi. Cela se passe au niveau des AQANU régionales qui reçoivent des partenaires en Haïti des projets étudiés, acceptés puis envoyés au Comité de projets de l'AQANU et de-là le CA confirme la décision finale.

H. La Gestion des finances

Tous les objectifs du plan des activités financières de l'année ont été réalisés. Sept rencontres de travail ont eu lieu via zoom entre Danielle Massicotte et Julie Ostiguy, nouvelle trésorière-adjointe afin d'assurer la transmission des savoirs et de l'expertise nécessaire pour réaliser sa tâche et de s'approprier des nouveaux dossiers.

La trésorière gère non seulement la comptabilité générale de l'Association et ses placements, elle voit également à celle des régions de l'Outaouais, des Bois-Francs et de Montréal et assure un support à la région de Granby. C'est également à ce niveau que sont documentés les transactions financières avant de soumettre les États financiers à la vérification. Les prévisions budgétaires établies par la trésorerie sont soumises pour approbation aux membres du Conseil d'administration. Le travail minutieux effectué cette année par l'équipe nous permet de constater un surplus budgétaire.

Président du Conseil d'Administration

Emilio Bazile MD.FRCP.